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† Проповедует мир весь тебе, преблаженне Николае, скораго в бедах заступника: 
яко многажды во единем часе, по земли путешествующим и по морю плавающим, 

предваряя, пособствуеши, купно всех от злых сохраняя, вопиющих к Богу: Аллилуиа. 
(Акафист Свт.Николаю Чудотворцу. Кондак 6)

† «Кто из нас не хотел бы принадлежать к пастве доброго пастыря — Святителя и Чу-
дотворца Николая? Кто не желал бы того, чтобы сей добрый пастырь Христов вёл 

его и защищал, и называл его по имени, и ходатайствовал бы и молился бы за него? Но 
для этого нужно «слышать глас его», слушать учение его и подражать святой жизни его. 
Святителя Николая мы называем «правилом веры», ибо он действительно явился защит-
ником святой веры и провозвестником истинного Христова учения. Если мы с вами хо-
тим быть в числе овец его словесного стада, то мы должны подражать вере его, твёрдо 
храня свою православную веру, защищая её и согласовывая с ней жизнь свою. «Обра-
зом кротости» именуем мы Святителя Николая, то есть образцом любви и милосердия. 
Так и сами мы должны воплощать в своей жизни завет любви, кротости, всепрощения 
и милосердия. «Учителем воздержания» называем Святителя — этому воздержанию 
должны мы у него учиться, в этом подражать ему», — прот.Александр Козлов († 1988)

Есть у русского 
народа поговор-

ка: «Встречают по 
одёжке, провожают 
по уму». То есть мы 
часто смотрим на 
внешность челове-
ка и судим о нём по 
его внешнему виду. 
Например, в нашем 
представлении ге-
рой — это обяза-
тельно богатырь: 
высокий рост, косая 
сажень в плечах, го-
рящий жаждой под-
вига взгляд, волевое 
лицо, говорящее о 
самоотверженности. 
И действительно та-
кие есть. Но в основ-
ном герои не такие и 
выглядят не так. Вот 

живёт рядом с нами неказистый с виду 
человек, мы и внимания-то на него не об-
ращали никогда. Но наступает 9 мая, и вы-
ходит он, собравшись на парад Победы, 
а у него вся грудь в орденах и медалях, 
и каждая награда говорит о каком-либо 
подвиге, совершённом этим человеком. 
И уже в другом свете предстаёт он пред 
нами. И уже важна не внешность его, а 
дела и душа.

Вот и особо любимый и почитаемый 
на Руси Святитель Николай, Чудотворец 
Мирликийский, не был таким, как его изо-
бражают на иконах, — высоким, краси-
вым, статным человеком. Он был сгор-
бленным старичком, поскольку долгое 
время пребывал в заключении, где вы-
нужден был сидеть в кандалах в согнутом 
положении. А ведь был он уже в преклон-
ном возрасте тогда, и тело его так и оста-
лось согбенным до конца дней. И с виду 
он был довольно невзрачным. Так же как 
прп.Серафим Саровский или прп.Варнава 
Гефсиманский не были красавцами: мимо 
них можно было пройти и не заметить. Но 
в них была великая сила духа, которую и 
изображали иконописцы на иконах. У них 
была великая любовь ко Господу и к лю-
дям, великая сила мужества, несгибае-
мая воля. Как они ревновали по Богу, как 
постились, как, не жалея себя, помогали 
ближним своим! Вот на что нужно обра-

щать внимание. Не смотреть на лицо че-
ловека: красивое — некрасивое. Красивой 
должна быть душа. И Бог, как мы знаем, не 

взирает на лицо человека. Богу приятен 
человек смиренный, добрый, угождающий 
Господу, исполняющий Заповеди Его.

По слову святителей 
Тихона Задонского и Иг-
натия Брянчанинова, 
есть святые люди, кото-
рые благоразумно скры-
вают себя от людей. Не 
в том смысле, что спря-
чутся где-то (хотя и та-
кое бывает, когда святые 
подвижники уходят в 
пустынь, скрываются от 
мiра), сейчас среди ка-
менных многоэтажных 
городских джунглей жи-
вёт немало благочести-
вых людей, которые не 
скрылись в лесной чащо-
бе или в горах, но живут 
среди нас. Речь о тех, кто 
благоразумно скрыва-
ют от посторонних глаз 
жизнь свою благочести-
вую, не выпячивают свои 
духовные подвиги, живут 
скромно и незаметно, 
потихоньку творят добро. 
Я знаю таких людей. Сре-
ди них есть люди бедные, 
а есть и достаточно обе-
зпеченные, которые жи-
вут скромно и стараются 
помогать ближним не на-
показ и даже обижаются, 
если стараешься их как-
то отметить, похвалить. 
То есть они действуют в 
духе св.Николая Чудот-
ворца, который также в 
тайне помогал беднякам, 
не ожидая за это ни по-

хвал, ни наград. 
Этим высоким примером любви ко 

Господу и безкорыстного служения 
ближним своим мы должны вдох-
новляться и стараться поступать так 
же. «Так да светит свет ваш пред 
людьми, чтобы они видели ваши 
добрые дела и прославляли Отца 
вашего Небесного» (Мф.5.16).

Епископ Выборгский 
и Приозерский 

Варнава (БАРАНОВ)

Есть поверие у русского народа — 
Будто в скромном образе убогом…
Сам Никола ходит по Руси,
Испросив, как милость, нам у Бога
Помощь тайную святых Небесных Сил.
Свечи у икон его горят.
Лик Святителя плывёт в дымках кажденья.
И сердца в молитвенном служеньи
С вечностью и Богом говорят.

Алла КОНСТАНТИНОВА

Спасо-Преображенский собор г.Выборг
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У НАС В ЕПАРХИИ

Епископ Выборгский и Приозерский Варнава укрепил верующих в решимости достойно провести Рождественский пост:
«Каждый пост, который установила Церковь, свят и его необходимо соблюдать. Пост — это укрепление воли, очищение ума и серд-

ца. Дни говения нужно посвятить делам милосердия. Они помогают приблизиться к Богу, стать похожим на Христа и святых Его».

Сегодня мы публикуем от-
рывок из беседы клири-

ка храма Рождества Иоанна 
Предтечи в Юкках и ведуще-
го телеканала «Союз» иерея 
Михаила Кудрявцева с епи-
скопом Выборгским и При-
озерским Варнавой (Барано-
вым).

Отец Михаил: — Есть мне-
ние о том, что в 90-е годы 
прошлого века Церковь не-
правильно расставила при-
оритеты, нам казалось 
актуальным заниматься 
строительством храмов, а 
надо было строить церков-
но-приходские, воскресные 
школы. Нет ли у нас такой 
опасности — уйти не по тому 
пути? Не может ли нам пока-
заться что-то актуальным, что таковым 
на самом деле не является?

Епископ Варнава: — Я не вижу здесь 
никакой опасности: 90-е годы прошли, 
сейчас другое время, и сегодня Церковь 

во всех направлениях, 
связанных с взаимодей-
ствием с обществом, 
очень активно в эти про-
цессы вовлечена. Я не 
вижу здесь каких-то про-
блем. Трудности всегда 
будут, потому что нам по-
стоянно противодейству-
ет враг нашего спасения, 
а он действует через лю-
дей. Такое понятие, как 
мировоззренческий кри-
зис, может возникнуть, 
когда человек пытается 
осмыслить свою жизнь. 
А многие сегодня даже 
и не пытаются этого де-

лать. Они живут потребительством, сугу-
бо материальными интересами и об этом 
не задумываются. И только в каких-то се-
рьёзных жизненных трудностях начинают 
задумываться.

Отец Михаил: — Как Вы 
считаете, при каждом ли 
храме должен быть миссио-
нерский отдел? 

Епископ Варнава: — На крупных при-
ходах миссионеры есть. На более мелких 
приходах сам священник — миссионер. 
Если есть возможность иметь помощни-
ков из числа мирян, то, конечно, священ-
ники такую возможность реализуют; если 
таковых помощников нет, тогда священник 
это делает сам. Конечно, такие люди нуж-
ны, миссионеров нужно как можно боль-
ше, но сердце человека, решившего стать 
миссионером, должно гореть, стремиться 
к этому…

Отец Михаил: — И образование опре-
делённое тоже должно быть.

Епископ Варнава: — В наше время эта 
проблема успешно решается: практически 
нет необразованных священников, и по-
мощники получают образование. В епар-
хиях есть центры подготовки церковных 
специалистов. В этом плане, слава Богу, 
ситуация достаточно хорошая.

(Продолжение следует…)

КОГДА ОПАДУТ СТАРЫЕ ЛИСТЬЯ 
«Могу ли я спастись?» — говоришь ты. 

Можешь, если искренно и от всей души по-
желаешь своего спасения; можешь, если с 
каждым днём станешь всё более и более 
восходить от силы в силу. Но тебе хоте-
лось бы вдруг сделаться совершенною? 
Это нелегко — всё в мире Божием растёт и 
развивается мало-помалу. Чтобы облечь-
ся в нового человека, надобно совлечься 
прежде ветхого. Посмотри на дерево, ког-
да оно пускает новые побеги! Не тогда ли, 
как уже опали с него старые листья? То же 
предварительно должно быть и с нами, а 
до той благодатной поры станем нудить 
себя, следуя наставлению преподобно-
го Лествичника, чтобы, утверждая, будто 
идём путём узким и тесным, не обмануть 
себя самих, на самом деле держась пути 
широкого и пространного.

ДЕЛО В РУКАХ — 
МОЛИТВА НА УСТАХ

Восстав поутру, первое дело — сотво-
рите молитву. Без молитвы никуда не 
выходите, хотя бы в коридор за водой. 
Занимаетесь ли рукоделием или ходи-
те, имейте непрестанно в устах молитву, 
говорите: «Господи Иисусе Христе, поми-

луй мя грешную; Матерь 
Божия, Заступница наша, 
милостива буди мне не-
достойной; Ангеле Божий, 
хранителю мой добрый, 
не отступайся от меня». 
Дело в руках — молитва 
на устах, в уме, в сердце. 
Можно молиться и разго-
варивая с другими, толь-
ко бы разговоры были не 
праздные: имя Божие, с 
благоговением произно-
симое, — та же молитва. 
Скорбь ли какая придёт, 
не ропщите, не жалуй-
тесь: пади пред Господом 
и со слезами помолись, 
скажи: «Господи, я до-
стойно стражду». Не го-
ворите и не думайте, что в 
смущении не можете мо-
литься, а лучше скажите 
сами себе: «Мне велено 
молиться, хоть и не хочет-
ся», — и молитесь, чрез это успокоитесь 
и утешитесь. Сему подобным образом и 
можно молиться непрестанно.

ВСЁ ОТ ГОСПОДА 
БЫВАЕТ

Помните и веруйте, что 
всё бываемое от Господа 
бывает — и влас главы на-
шея не погибнет без Его 
святой воли. Сей терни-
стый путь скорбей и тер-
пения есть путь всех из-
бранных Божиих. Сказано: 
образ примите злостра-
дания и долготерпения 
пророков и всех святых. 
Да, вот и святые Божии, 
коих весь мир недостоин, 
и те подверглись скор-
бям таким, о которых мы, 
грешные, и помыслить не 
можем: вспомните Иова, 
плачущего на гноище, 
Предтечу, алчущего в пу-
стыне, Петра, распятого 
на кресте, Саму Преблаго-
словенную Матерь Спаса 
нашего, стоящую у Креста 

Своего Божественного Сына. Нам ли се-
товать и роптать на наши сравнительно с 
теми ничтожные скорби?

† Прихожане храма св.Ве-
ликомученика и Целителя 

Пантелеимона в пос.Первомай-
ское по инициативе настоятеля 
храма, благочинного Рощинско-
го округа протоиерея Дионисия 
Холодова, занимаются изготов-
лением окопных свечей. Особая 
благодарность алтарнику храма 
Леониду и его супруге Светлане, 
певчей храма, которые дома из 
собранных всем приходом мате-
риалов занимаются непосред-
ственно изготовлением свечей. 

Отдельная благодарность их дочери Гале, которая сделала не-
сколько новогодних рисунков, чтобы порадовать бойцов. Окоп-
ные свечи отправляются на фронт через фонд «От сердца к серд-
цу» в г.Сертолово.

† Прихожане храма Живоначальной Троицы п.Хиттолово и во-
лонтёрский центр «Синергия» под руководством настояте-

ля иерея Александра Исьянова в очередной раз передали партию 
груза епархиальному Отделу по церковной благотворительности 

и социальному служению для отправки нашим бойцам в зону 
СВО. Благодарность всем замечательным прихожанам, волон-
тёрам и их лидерам и вдохновителям Наталье Куликовой и Юлии 
Легостиной!

† В храме Воскресения Христова п.Приветнинское к празд-
нику Введения во Храм Пресвятой Богородицы были совер-

шены богослужения. Для этого силами прихожан и военнослу-
жащих в предшествующую 
празднику неделю были 
совершены ремонтные ра-
боты. Перенесли церков-
ную лавку в новый притвор, 
а клирос разместили в пра-
вой стороне южных дверей 
иконостаса. Настоятель 
храма протоиерей Виталий 
Тимченко совершил бла-
годарственные молитвы о 
завершении реконструк-
ции храма и поблагодарил 
прихожан за участие в этом 
благом деле.

НОВОСТИ ЕПАРХИИ
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СЛОВО ПАСТЫРЯ

Мистика в ду-
ховном смысле 

— понимание мира 
и человека как та-
инства. Богословие 
помогает отличить 
ложную мистику от 
мистики Божествен-
ной.

Люди пытаются от-
крыть материальные 
законы счастья и хо-
тят научить жить по 
этим законам весь 
мир.

При этом всеоб-
щее благоденствие человечества ставится 
выше счастья конкретного человека: «Со-
знание жизни выше жизни, знание законов 
счастья — выше счастья…» (Ф.Достоевский 
«Сон смешного человека»).

Но невозможно построить счастливое 
общество из несчастных людей…

Один из создателей квантовой механики 
Вернер Гейзенберг писал: «Значения всех 
понятий и слов, образующиеся посред-
ством взаимодействия между миром и 
нами самими, не могут быть точно опреде-
лены… Поэтому путём только рациональ-
ного мышления никогда нельзя прийти к 
абсолютной истине».

Бог есть Препростое Существо. Он — 
начало всех начал. А первоначала, в пони-
мании Платона, ученика Сократа, не под-
даются описанию.

Согласно преподобному Иоанну Ле-
ствичнику, совершенство чистоты и есть 
начало богословия. Святой и чистый че-
ловек познаёт Бога в результате личного 
духовного опыта, постигает Его в непо-
средственном внутреннем переживании. 
«Блаженны чистые сердцем, ибо они 
Бога узрят» (Мф.5.8).

Святые отцы называют это созерцание 
феорией, оно происходит в состоянии 
глубочайшего молчания — исихии (от др.-
греч. ἡσυχία — спокойствие, тишина, уе-
динение. Христианское мистическое ми-
ровоззрение, древняя традиция духовной 
практики, составляющая основу право-
славного аскетизма).

Авва Варсонофий Великий писал, что 
молчание лучше и удивительнее всех по-
вествований.

Молчание — это благодатная пустыня 
души; ведь, по слову святого Иоанна Зла-
тоуста, пустыня — это матерь безмолвия, 
покой и пристань, укрывающая нас от вся-
кой тревоги.

А преподобный Серафим Саровский 
считал, что молчание приближает челове-
ка к Богу и делает его земным ангелом.

Бог всегда слышит человека, но человек 
слышит Бога только в тишине собственной 
души, ведь голос Бога — самый тихий во 
Вселенной…

Река человеческой души впадает в Оке-
ан Божественной любви. И человек, погру-
жаясь в безмолвные глубины Бога, словно 
ныряльщик за жемчугом, находит ответы 
на свои сокровенные вопросы. Преподоб-
ный Серафим Саровский видел жизнь как 

море, Святую Православную Церковь — 
как корабль, а Христа — как Кормчего на 
этом корабле.

В основном богословии существуют два 
рациональных метода, помогающих пра-
вильно понимать Бога: апофатический и 
катафатический.

Апофатическое богословие утверждает, 
что Бог непостижим и невыразим в чело-
веческих понятиях. Любое определение 
Бога будет ложным, поэтому здесь следу-
ет остановиться и замолчать.

Об этом проникновенно свидетельству-
ет преподобный Симеон Новый Богослов: 
«Я… оплакивал род человеческий, так как, 
ища необычайных доказательств, люди 
приводят человеческие понятия, и вещи, 
и слова и думают, что изображают Боже-
ственное естество, то естество, которого 
никто ни из ангелов, ни из людей не мог ни 
увидеть, ни наименовать».

Катафатический метод также признаёт 
непознаваемость Бога, но при этом даёт 
критерии распознавания добра и зла. 

Вне христианства Бог — справедливый 
Судья, высшая правда, совершенный раз-
ум, призванная спасти мир красота. Но, 

как говорит герой Достоевского, «ужасно 
то, что красота есть не только страшная, 
но и таинственная вещь. Тут дьявол с Бо-
гом борется, а поле битвы — сердца лю-
дей» («Братья Карамазовы»).

Христос приносит миру Благую Весть 
о том, что «Бог есть любовь, и пребы-
вающий в любви пребывает в Боге, и 
Бог в нем» (1Ин.4.16), «ибо так возлюбил 
Бог мир, что отдал Сына Своего Еди-
нородного, дабы всякий, верующий в 
Него, не погиб, но имел жизнь вечную» 

(Ин.3.16).
Размышляя на эту тему, 

Фёдор Михайлович До-
стоевский писал: «…Бог 
уже потому мне необхо-
дим, что это единствен-
ное существо, которое 
можно вечно любить…» и 

«отсутствие Бога нель-
зя заменить любовью 
к человечеству, пото-
му что человек тотчас 
спросит: для чего мне 
любить человечество?»

В «Братьях Карама-
зовых», наставляя одну 
«маловерную даму», 
старец Зосима гово-
рит: «Постарайтесь 
любить ваших ближних 
деятельно и неустан-
но. По мере того как 
будете преуспевать в 
любви, будете убеж-
даться и в бытии Бога, 
и в безсмертии души 
вашей. Если же дой-
дёте до полного само-
отвержения в любви к 
ближнему, тогда уж не-
сомненно уверуете, и 
никакое сомнение даже 
и не возможет зайти в 
вашу душу. Это испыта-
но, это точно… Что есть 
ад?.. Страдание о том, 
что нельзя уже более 
любить».

В Ветхом Завете 
предписывается, что-
бы человек возлюбил 
ближнего, как самого 
себя.

А в Новом Завете 
звучит призыв возлю-

бить ближнего больше, чем самого себя, 
ибо «нет больше той любви, как если 
кто положит душу свою за други своя» 
(Ин.15.13). Только жертвенная любовь мо-
жет сделать человека достойным чадом 
Божиим и практическим богословом.

В поисках тепла и света подсолнух всег-
да поворачивается цветущей стороной к 
солнцу. Так и практический богослов обра-
щается к Солнцу Правды — Богу. И потому 
практический богослов — Божественный 
подсолнух…

Протоиерей Григорий ГРИГОРЬЕВ, 
настоятель храма Рождества 

Иоанна Предтечи в Юкках

На стыке времён но-
вого и старого года 

родился человек, с ко-
торым в мир пришло 
прибавление света (с 23 
декабря начинается уве-
личение светового дня 
после зимнего солнце-
стояния 21-22 декабря) 
— настоятель и строи-
тель храма Рождества 
Иоанна Предтечи в Юк-
ках протоиерей Григо-
рий ГРИГОРЬЕВ. А день 
именин нашего дорогого 
батюшки освящён его 
небесным покровителем 
свт.Григорием Омиритским, потому ночь 
и утро первого январского дня о.Григорий 
встречает в родном храме. 

— Уже много лет я встре-
чаю приход Нового года 
в храме — за молитвой и 
службой, как священнослу-
житель, — говорит батюшка. 
— А ещё потому, что насту-
пающий день нового года — 
1 января — день памяти свт.
Григория Омиритского, чьим 
именем я крещён. 

Отец Григорий, мы — Ваши 
духовные чада и прихожане 
— с любовью поздравляем 
Вас с Днём рождения и те-

зоименитством. И дарим это стихотворе-
ние, написанное прихожанкой храма Ал-
лой Константиновой:

Служба Божия идёт,
В полном сборе наш приход
В радостном волнении.
Нынче празднует народ
Праздник Дня рождения.
Благодать и лепота!
Сквозь раскрытые Врата
Свет благоволения
Сходит, батюшка, на нас
В этот день, в счастливый час
Общего служения.
Дорогой батюшка, да умножит и благосло-

вит Всемилостивый Господь годы Вашего 
пастырства и Ваши труды на благо Русской 
Православной Церкви, и даст благодать со-
хранить всех овец стада словесного! 

Многая и благая лета!

Для спасения людей Христос создал Церковь. Она похожа 
на корабль, который плывёт в бурном море. А Христос — 

кормчий, который хранит верных Своих от гибели
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НОВОСТИ КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

На иконах только верхнего 
храма нашего храмового 

комплекса Рождества Иоанна 
Предтечи в Юкках десять изо-
бражений причастной Чаши. 
Чаша изображена на иконах 
«Тайная вечеря» и «Пресвятая 
Троица», на Богородичных ико-
нах (в частности, иконе «Не-
упиваемая Чаша»), на иконах 
св.Иоанна Предтечи и, конечно 
же, прав.Иоанна Кронштадт-
ского. 

В нижнем храме ещё три 
иконы, на коих изображе-
на причастная Чаша. Одна из 

них — это икона Иоанна Крон-
штадтского, писанная иконо-
писцами мастерской Юрия Пи-
менова (ими также расписаны 
иконостасы нижнего и верхне-
го храмов). Тема соединения с 
Господом, причащения и спа-
сения через принятие Его Тела 
и Крови — одна из ведущих 
тем нашего храма. Покаяние, 
причастие, исправление жизни 
— вот основные мотивы икон, 
представленных здесь. Поэто-
му именно икона благоразум-
ного разбойника, а не Архан-

гела находится на алтарных 
дверях верхнего храма. 

Несколько слов об иконе 
верхнего храма прав.Иоан-
на Кронштадтского с Чашей 
работы м.Александры Копа-
невой (у нас целая коллекция 
икон её письма). Манере 

м.Александры свойственно 
такое изображение святого, 
при котором он словно не-
много выступает за рамки 
того пространства, которым 
обусловлено его пребывание 
в Царствии Небесном. Святой 
будто бы делает шаг из иконы 
к нам, в наш мир, чтобы стать 
посильным участником и по-
мощником в нашей земной 
жизни. Так написан и образ 
прав.Иоанна Кронштадтского. 
За спиною святого — вода, 
намёк и на воды Невы, и на 
берег Финского залива, а да-
лее условное изображение 
двух храмов. В одном узнают-
ся очертания основанного им 
Свято-Иоанновского женско-
го монастыря на набережной 
Карповки, в котором упокои-
лись мощи святого. 

Мы рассказывали в одном 
из прошлых номеров о кол-
лекции икон Александры Ко-
паневой. Те четыре иконы, 
которые находятся в простен-
ках боковых дверей верхне-
го храма (среди них и икона 
св.Иоанна Кронштадтского, о 
которой здесь идёт речь), по-

дарены нашему храму супру-
жеской четой — Ольгой и ныне 
покойным Владимиром Куцен-
ко. 

В руках у святого Иоанна 
Кронштадтского причастная 
Чаша. И в проповедях насто-
ятеля протоиерея Григория 
Григорьева часто звучит тема 
Причастия. Он призывает всех 
к ответственному и частому 
соединению с Господом че-
рез Его Кровь и Тело. И в этом 
он видит в себе и во всех нас 
продолжателей дела великого 

петербургского святого прав.
Иоанна. — «Посмотрите, доро-
гие, — говорит отец Григорий, 
— в ясную погоду с высокой 
горы можно было бы увидеть в 
дымке Финского залива очер-
тания Кронштадта. Ведь мы 
находимся напротив Морского 

собора, где служил святой, ко-
торый вводил в нашу христиан-
скую жизнь частое Причастие. 
Так потрудитесь же для спасе-
ния своей души!

Знайте, что в каждую исто-
рическую эпоху Церковью 

канонизируется тот святой, 
подвиг которого наиболее ак-
туален для данного историче-
ского времени. Праведный Ио-
анн Кронштадтский, несущий 
подвиг частого Причастия, не 
случайно канонизирован в XX 
веке. Для нашего времени осо-
бое значение имеет пример 
его святой жизни, подвиги его 
и труды».

Видимо, в связи с та-
ким взглядом настоятеля 
о.Григория на вопрос, свя-
занный с Причастием, у нас в 
храме не было ни одного дня 
без литургии с момента освя-

щения храма в сентябре 2011 
года. Литургии идут ежеднев-
но, и прихожане могут испо-
ведаться священникам храма 
даже в неурочное время — не 
только до начала литургии, но, 
если вам необходимо, и после. 
Перед литургией на исповедь к 

батюшкам стоят длинные оче-
реди, несмотря на то что у нас 
порой три-четыре священника 
одновременно принимают ис-
поведь. Все хотят исповедать-
ся и причаститься. В приходе 
нет человека, который бы не 
понимал ценность Причастия, 
как главного события вос-
кресного дня и жизни. Ибо, по 
слову свт.Феофан Затворника: 
«Исповедь и святое Причастие 
неизбежно необходимы: одна 
возочищает, другая — баня, 
пластырь и пища».

Обращайтесь. Вам не отка-
жут. И всегда в нашем храме 
в благодатном сиянии Божи-
их икон лежит свет фаворской 
радости на лицах прихожан, 
всем приходом устремляю-
щихся после строгой, очища-
ющей исповеди к причастной 
Чаше.

ПРОШЕНИЕ
Я смотрю на небо
И прошу Хлеба.
Высота небесная,
Дай Хлеба безтелесного!
Дай его нескудно,
Здесь так жить трудно.
Без небесной помощи
Я — корабль тонущий.
Не снести скорби,
Грех пустил корни,
Насмерть бьюсь с тенями…
И опять в терниях!
Либо Ты, либо…
Боже, я гибну!
Боже, дай к Чаше
Припадать чаще.
Лишь Твоею силою 
Можем быть живы мы.
Я смотрю на небо, 
Как я жажду Хлеба!

Алла КОНСТАНТИНОВА

† 29 ноября представители 
приходов храма Рождества 

Иоанна Предтечи в Юкках и хра-
ма святых мучеников младенцев 
Вифлеемских на Парнасе посети-
ли раненых в Военно-Медицин-
ской академии им.С.М.Кирова во 
главе с настоятелем Юкковского 
храма протоиереем Григорием 
Григорьевым — военным врачом, 
выпускником ВМА. Существен-
ную помощь нам оказал Санкт-
Петербургский филиал ЦСКА 
Министерства обороны (СКА). Ор-
ганизацией занималась матушка 
Елена, супруга о.Григория.

Раненых мы нашли в хорошем расположении духа. Им были 
переданы чай, кофе, печенье и конфеты, туалетные принадлеж-
ности.

Следующая поездка планируется на 28 декабря. Дорогие бра-
тья и сёстры во Христе, вы можете поучаствовать в этом благом 
деле: принести в храм и передать раненым бойцам необходимые 
средства личной гигиены (мыло, шампунь, зубную пасту, влаж-
ные салфетки, антиперспиранты, всё для бритья), а также конфе-
ты, шоколад, чай, кофе. Из вещей нужно нательное бельё. Также 
можно оставить денежное пожертвование в свечной лавке наше-
го храма.

Да помянет Господь Вашу жертву!

† Каждое воскресенье 
в храме Рождества 

Иоанна Предтечи в Юкках, 
примерно в 14.00 — без-
платная экскурсия по хра-
му и по территории храма, 
завершающаяся прогулкой 
на Тохколодское озеро (не-
далеко от храма), славное 
своей целебной водой. Тох-
колодское озеро в Юкках 
является уникальным при-
родным явлением и национальным достоянием России. В озёр-
ной воде присутствуют йод и прочие полезные вещества, а глав-
ное, вода насыщена радоновым газом (радон — элемент 18-й 
группы Периодической системы элементов Менделеева. Это ра-
диоактивный одноатомный газ природного происхождения без 
цвета и запаха. Растворимость в воде 460 мл/л; в органических 
растворителях, в жировой ткани человека растворимость радо-
на в десятки раз выше, чем в воде). Подробнее о Тохколодском 
озере и целительных свойствах его воды можно прочитать в ста-
тье «Тайна Тохколодского озера», опубликованной в «Точке опо-
ры» №37 (см.сайт храма Рождества Иоанна Предтечи в Юкках). 
Экскурсию ведёт член Союза писателей СПб и Ленобласти Алла 
Константинова.

† 24 декабря, в воскресенье после литургии, приглашаем 
детей и взрослых на концерт дуэта «Путь радости». Прозву-

чат песни из любимых мультфильмов.

2 января — память св.прав.Иоанна Кронштадтского
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Так назвали свой дуэт Александр 
Смирнов и Ян Тимофеевский, чей кон-

церт состоялся 19 ноября в нашем прихо-
де.

Дуэту «Путь Радости» уже 13 лет, и за 
эти годы артисты немало успели 
поколесить по матушке России с 
концертами: Петербург, Москва, 
Смоленск, Череповец, Иркутск, 
Улан-Удэ, Чита, Краснокаменск… 
Их сольная программа заняла призовое 
место на православном фестивале нашей 
Александро-Невской Лавры. Также не-
однократно бывали приглашены на радио 
«Мария».

А начинали они с выступлений перед 
детской аудиторией. Дуэт «Путь 
Радости» — участник благотвори-
тельных концертов в психоневроло-
гическом интернате и детских лаге-
рях, давали концерты в поддержку 
детей больных лейкемией, в дет-
ской клинике имени Р.Горбачевой. 
А ещё пели для военнослужащих в 
г.Сосновый Бор.

Александр Смирнов — певец и 
клавишник (играет на синтезаторе) 
учился в Санкт-Петербургской госу-
дарственной консерватории имени 
Н.А.Римского-Корсакова на кафе-
дре баяна и аккордеона, имеет выс-
шее дирижёрско-хоровое образова-
ние. Окончил Санкт-Петербургскую 
Духовную семинарию и ныне служит 
диаконом в нашем приходе. Второй 
участник дуэта — Ян Тимофеевский 
— поёт и играет на электрогитаре. 
Он — актёр и режиссёр драматиче-
ского театра и кино.

Большой неожиданностью было для слу-
шателей-прихожан исполнение бенгаль-
ской песни о Христе, которую участники 
дуэта услышали в исполнении дипломатов 
бенгальского посольства Бангладеш в Мо-
скве. В переводе на русский язык основ-
ная мысль песни звучит так: «Христос, Ты 
самый дорогой, Ты самый любимый». Про-
должила программу песня «Одинокая лод-
ка» (музыка К.Кинчева), рассказывающая о 
том, что все мы, как одинокие лодки, плы-

вём по бурным житейским водам. Песня 
написана китайским поэтом Су Ши (поэт, 
художник и государственный деятель ки-
тайской империи эпохи Сун) и заставляет 
задуматься о смысле жизни. Су Ши был 

известен ещё тем, что, будучи император-
ским чиновником, щедро помогал людям. 

Песня «Три минуты тишины» призыва-
ла быть внимательными к тому, что может 
быть не расслышано за суетой и шумами 
текущей жизни, — чуть слышный сигнал 

бедствия, предупреждение об опасности, 
важное сообщение, от которого зависит 
чья-то судьба. Кстати, поэтому на флоте 
есть традиция трёх минут тишины, когда 
смолкает работа двигателей, прекраща-
ется работа радистов и все вслушиваются 
в тишину. Автор слов и музыки этой песни 
Юрий Визбор — советский актёр, хорошо 
известный нам по роли Бормана в кино-
фильме «Семнадцать мгновений весны». 
Юрий Визбор в своё время служил на фло-

те неподалёку от Мурманска, был ради-
стом и очень хорошо знал о морской тра-
диции трёх минут тишины.

И ещё авторы концертной программы 
предложили нам окунуться в мир челове-
ческих иллюзий и условных метафориче-
ских идей, связанных с нашим прошлым, 
с исчезнувшей сейчас, а в прошлом такой 
необходимой профессией фонарщика. 
Песня А.Рыбникова на слова Ю.Энтина 
«Фонарщик» — это песня не только о ле-
гендарной, ушедшей в прошлое профес-
сии, но и о тех, кто и сегодня несёт людям 
свет.

Концерт проходил в преддверии лю-
бимого русским народом праздника Ар-
хистратига Божия Михаила, и артисты 
поздравили приход с наступающим празд-
ником, спев песню-молитву петербургской 
поэтессы, автора духовных православных 
песнопений Елены Захарченко, посвящён-
ную Архангелу Михаилу.

Также в концерте прозвучали песни 
старца Николая Гурьянова. Многочислен-
ные паломники, побывавшие у о.Николая 
на о.Залит, вспоминают его как доброго 
седовласого старца, худенького и согбен-
ного от многих трудов, с детски искренней 
улыбкой. Живя в простоте и радостном 
расположении духа, он всегда знал, что, 
кому сказать, порой отвечал на мыслен-
ные вопросы людей. Каждое обращение к 
старцу Николаю было сродни чуду. В про-
грамме прозвучали песни старца — «Мира 
Заступница», посвящённая Богородице, и 
«Бусины».

А завершился концерт премьерой песни 
на мои стихи, посвящённые св.Георгию По-
бедоносцу. Стихотворение было написано 
под впечатлением от нашей храмовой ико-
ны Георгия Победоносца работы оптин-
ских мастеров, которую вы можете увидеть 
у нас в верхнем храме, слева от двери. Му-
зыку на эти слова написал диакон наше-
го храма, участник дуэта «Путь Радости» 
Александр Смирнов. 

Зрители тепло приняли дуэт «Путь Радо-
сти» и после концерта благодарили и же-
лали новых творческих успехов.

Алла КОНСТАНТИНОВА

Чудесный праздник Введения во храм 
Пресвятой Богородицы продолжился 

для нас, нескольких прихожан, прогулкой 
после литургии на Тохколодское озеро. 
Искупаться мы собирались в другой, не 
праздничный день, а вот походить в це-
лебной воде хотелось. В ноябре ещё мож-
но было разбить у берега тонкий ледок и, 

сняв сапоги, пошлёпать по воде, но в де-
кабре лёд у берега оказался уже прочным 
и крепким. Теперь до весны, пока не рас-
тает лёд, будет выручать прорубь, за ко-

торой следят работники частной ком-
пании, сдающей маленькие баньки на 
берегу озера. Там можно и раздеться, 
и погреться после купанья… только 
аренда за шесть тысяч не каждому 
по карману. Вот и раздеваешься на 
снегу, а в дождь — под его ледяными 
струями. 

Озеро наше целебное, купанья нуж-
ны. Вот если бы была часовня и ку-
пальня на святом озере, то и свечку 
поставить, и искупаться можно было 
бы чаще. А так с наступлением холо-
дов смогу позволить себе раза два в 
месяц, не чаще, до самого апреля. С 
марта купаюсь в озере регулярно. Од-
нако переодеваться под пристальны-
ми взглядами отдыхающих очень неу-
ютно: не все понимают, как вести себя 
на озере, которое освятила Богороди-
ца своими лучами. Словом, часовня и 
купальня на озере нужны очень. Люди 
знают о целебной воде — и свои, и 
приезжие. Желающих искупаться и 
оздоровиться становится всё больше.

5 ноября члены клуба «Верлибр», 
которые подготовили для юкковско-
го прихода программу празднования 
гумилёвскую, после концерта тоже 
отправились на озеро. Певица Та-
тьяна Осетрова набрала бутылочку 
целебной воды, автор-исполнитель 
Анна Али искупалась, а я осталась на 
берегу, поскольку была в концертном 

платье. А была бы купальня, обязательно 
бы окунулась. 

Люди знают и любят это озеро, наби-
рают воду, везут домой, чтобы хотя бы 

умыться или окатить себя водой. Вот и 
четвёртого декабря, пока мы прогулива-
лись по бережку, один из прихожан храбро 
решил искупаться в проруби. 

Услышьте нас: очень нужны часовня и ку-
пальня!

Алла КОНСТАНТИНОВА
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ВЫ СПРАШИВАЛИ

ВОПРОС: — Сказано: «А молясь, не говорите лишнего… ибо 
знает Отец ваш, в чем вы имеете нужду, прежде вашего про-
шения у Него» (Мф.6.7-8). А в другом месте сказано: «Просите, 
и дано будет вам…» (Лк.11.9). Но зачем молитвенно просить о 
чём-то Бога, если Он и так знает наши нужды?

О.Михаил ЛЕГЕЕВ: — Бог, безусловно, знает 
все наши нужды и потребности. Более того, Бог 
постоянно даёт нам очень многое и без всяких 
наших просьб, начиная от самой нашей жиз-
ни, солнца, воздуха… Но Бог хочет, чтобы наша 
жизнь созидалась в синергийном соработниче-
стве — нас, людей, и Его. И наши молитвы, в том 
числе наши прошения о себе самих, необходи-
мы для этой синергии (греч. συνεργία — сотруд-
ничество, соучастие, совместный труд), для это-
го совместного созидания нашей жизни, нашего 
пути.

ВОПРОС: — Почему в 
Библии не упоминают-
ся динозавры?

О.Михаил ЛЕГЕЕВ: 
— Библия — это свя-
щенная Книга истории 

и разговора Бога и человека. Имея своим 
предметом высокое, она пишет прежде все-
го о высоком. А всё остальное попадает в 
поле зрения библейского текста постольку 
поскольку. И несмотря на это упоминание 
о динозаврах, как считается, имеется в Би-
блии — читайте внимательно библейский 
текст. Левиафан и бегемот, как предполага-
ют некоторые учёные, есть именования сухо-
путного и морского динозавров, а вовсе не 
гиппопотамов, которые отождествляются с 
бегемотом сейчас.

ВОПРОС: — Почему Господь попускает 
нам грешить, ведь так множится зло?

О.Михаил ЛЕГЕЕВ: — Источник зла — сам 
человек. Мы согрешаем по своей собствен-
ной воле. Бог мог бы сотворить роботов вме-
сто людей. И не было бы никакого зла. Но в 
этих роботах для Бога не было бы никакого 
смысла. Можно привести образ из нашей 
обычной жизни: любящие родители и ребё-
нок, который не всегда ведёт себя хорошо 
— грешит, делает что-то плохое. Но родите-
ли терпеливо ждут, научая и исправляя его. 
Таков и Бог по отношению к человеку и миру.

Мы приходим в храм, отстаиваем службу, исповедуемся, причащаемся Тела и Крови Христовых и расходимся по домам. 
Но нередко случается так, что мы уносим домой сомнения, которые нас терзают, вопросы, которые не осмелились 

или постеснялись задать. Сегодня на некоторые из них ответят клирики храма Рождества Иоанна Предтечи в Юкках 
протоиерей Михаил Легеев и иерей Михаил Кудрявцев. 

ВОПРОС: — Зачем человеку Церковь?
О.Михаил КУДРЯВЦЕВ: — Хри-

стос говорит: «Я есмь путь и истина и 
жизнь» (Ин.14.6). И если мы хотим быть 
с Богом, если мы любим Бога, если мы 
хотим спастись, то мы идём этим путём 
— путём Церкви, путём Христа. Потому 
что только в Боге есть жизнь, вне Бога 
жизни нет. Вне Бога есть только смерть. 
Полноценная жизнь возможна только со 
Христом, во Христе. Альтернативы нет. 
Даже если человек думает, что он пре-
красно живёт и без Христа, восхищается 
природой, — на самом деле он восхища-
ется Христом в природе, красотой и пре-
мудростью мира, которая является нам 
через самые разные обстоятельства и 
явления природы.

ВОПРОС: — Господь задумал Цер-
ковь именно такой, какая она есть 
сейчас?

О.Михаил КУДРЯВЦЕВ: — Господь 
не просто задумал Церковь, Господь и 
есть Церковь. Мы — Тело Христово, а 
тело живёт, развивается, меняет форму 
в зависимости от исторических обстоя-
тельств. Тело также болеет — ереси, рас-
колы, грехи наши — это всё язвы, раны 
на Теле Христовом. Тело современной 
Церкви более похоже на распинаемого 
Христа, нежели на Христа Воскресшего. 
Но есть надежда, что придёт время — и 
Церковь восторжествует и станет похо-
жа на Воскресшего Христа. Потому что 
Церковь имеет не только раны и язвы, 
но и иммунитет. И как в организме че-
ловека иммунитет срабатывает, стано-
вясь на его защиту, так и в Церкви, ког-
да приходят испытания, искушения… в 
Теле Христовом происходит иммунная 
реакция — появляются святые, которые 
исповедуют и разъясняют суть Право-
славия, исцеляют расколы, упраздняют 
недостатки, и Тело Христово — Церковь 
— выздоравливает и продолжает жить, 
учитывая приобретённый опыт. Как мы с 
вами, пройдя через какие-то испытания, 
немножко меняемся, так же и Церковь.

ТРИШКИН КАФТАН
Фразеологизм «тришкин кафтан» воз-

ник как мораль из одноимённой басни 
И.А.Крылова. В ней главный герой — Тришка 
— решил починить кафтан, 
протёртый на локтях: сна-
чала он отрезал рукава у 
кафтана, а потом отрезал 
низ у того же кафтана, что-
бы надставить, удлинить 
рукава, в результате чего 
кафтан стал таким, «кото-
рого длиннее и камзолы».

Данный фразеологизм 
используется для обо-
значения ситуации, когда 
устранение одних недо-
статков вызывает появле-
ние новых, приводя к ещё 
худшему результату. То 
есть применим к челове-
ку недостаточно умному, 
наскоро латающему дыры 
в хозяйстве и путающему 
свои дела с каждым днем 
всё больше. Правда, не-
унывающий Тришка стара-
ется действовать по сво-
ему разумению и никого в 
своих бедах не винит!

КАК С ГУСЯ ВОДА
Есть такие люди, про которых говорят, что с него «как с гуся 

вода». Например: «Сколько Ивана учителя ни ругали, а с него 
как с гуся вода». Почему человека сравнивают с водоплавающей 
птицей? Фразеологизм «как с гуся вода» можно истолковать в 
трех значениях:

1. Речь идёт о людях, которые легко решают проблемы, выхо-
дят из щекотливых ситуаций. Причём человеку не нужно совер-
шать какой-то подвиг, разрешение проблемы приходит само со-
бой.

2. «Как с гуся вода» — так часто с упрёком или иронией говорят 
об эгоистах, изворотливых плутах, равнодушных людях, которых 
невозможно призвать 
к жалости, к совести. 
Таким людям до поры 
до времени всё сходит 
с рук. 

3. И последнее зна-
чение — быстрый вы-
ход из неприятного 
состояния. Например, 
есть люди, которые 
быстро выздоравлива-
ют этот фразеологизм 
как раз про них.

Все знают о способ-
ности водоплавающих 
птиц не намокать. Это 
происходит за счёт со-
держимого копчиковой 
железы, которая выде-
ляет масло, обволакивающее перья птиц. В древности, зная об 
этом птичьем свойстве, знахарки лечили больных, приговаривая 
«С гуся вода, а с (имярек) худоба».  Худоба здесь — хворь, бо-
лезнь.

«Видно, тебе… всё как с гуся вода; иной бы с горя исчах, а тебя 
ещё разнесло» (И.Тургенев). «Катя всё чаще спотыкалась, сдер-
жанно вздыхала. А Мишке хоть бы что, как с гуся вода, — шёл бы 
и шёл с винтовкой за плечами тысячу верст» (А.Толстой).

Иисус сказал: «Всё возможно верующему» 
(Мк.9.23)
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ЛЮДИ ТВОЯ, ГОСПОДИ

Святейший Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл: «Новомучени-

ки — это герои, а без героев не может 
существовать народ, не может суще-
ствовать нация».

Они идут! Раздайтесь, расступитесь,
Снимите шапки, бросьте враждовать!
Благоговейте, кайтесь и молитесь!
Они идут за Правду умирать…
Глумясь над Истиной 

поруганного Неба,
Безумствует вокруг звериная толпа,
Нахально требуя позорища и хлеба,
Коварно-мстительна, 

злорадна и слепа.
Они идут — гонимые, больные,
Покорные веленьям палачей,
Пред Богом и людьми 

подвижники святые,
Немые жертвы дьявольских мечей…
Умолк топор! Ползут ночные тени;
Кровавый цирк одел седой туман.
Их больше нет! Склонитесь на колени
У праха новых христиан!

Так писал Сергей Бехтеев в 1921 
году, будто предвидя, что скоро, очень 
скоро, всего через несколько десятков 
лет сонм новых мучеников просияет 
пред лицем Божиим, как свидетель-
ство, что Русская Земля не погибла во 
тьме веков. «Отдать Своего собствен-
ного Сына на смерть для другого чело-
века — это самое великое, что человек 
может совершить. И вот таков наш Бог. 
И наша Русская Земля ответила на эту 
любовь Божию, отдав себя. Тысячи 
и тысячи людей жили достойно этой 
любви, и тысячи и тысячи людей умер-
ли достойно этой любви», — писал ми-
трополит Антоний Сурожский.

Жизнь новомучеников — вызов нам, 
живущим жизнью серой, без подви-
гов внешних и внутренних. Их мучени-
чество — венец за праведную жизнь. 
Сегодня наш рассказ о новомученике 
(чьим небесным покровителем был 
св.Николай Угодник), носившем слав-
ное имя Николай, которого взрастила 
Санкт-петербургская земля — о ры-
бацком пресвитере сщмч.Николае КУ-
ЛИГИНЕ, принявшем лютую смерть за 
веру православную.

Николай Петрович Кулигин родился в 
1870 году в с.Посолодино Лужского уез-
да Санкт-Петербургской губернии в се-
мье священника. Отец его был пастырем 
местной церкви в честь Входа Господня в 
Иерусалим. В 1884 году Николай поступа-

ет в Петербургскую Духовную семинарию 
и по окончании её становится студентом 
Духовной академии. Академию батюшка 
закончил со степенью кандидата бого-
словия, присвоенной ему за диссертацию 
«Святой Василий Великий как моралист», 
и стал священником в храме родного 
села, придя на смену своему отцу. Это 
удивительно: ведь в сельских приходах не 
так часто служат священники со степенью 
кандидата богословия, но о.Николаю по 
душе была спокойная сельская жизнь, и 
в с.Посолодино проходят первые пять лет 
его пастырского служения.

Резолюцией правящего архиерея 9 ок-
тября 1902 года о.Николай назначается 
настоятелем Большеохтинской церк-
ви Сошествия Святого Духа в Санкт-
Петербурге. Однако, не прослужив в го-
роде и трёх лет, о.Николай 5 февраля 1905 
года переводится на место настоятеля 
Покровской церкви села Рыбацкое, кото-
рое являлось тогда ближайшим приго-
родом столицы. Почему так произошло? 
Ведь это явное понижение по службе. 
Ответ находим в журнале «Известия 
по Санкт-Петербургской епархии», где 
имеется интересная запись: «Священ-
ники Покрово-Рыбацкой церкви Петер-
бургского уезда Михаил Славнитский 
и Большеохтинской Свято-Духовской 
церкви Николай Кулигин переводятся 
один на место другого в звании насто-
ятелей». Видимо, о.Николаю, сельскому 
жителю, не по нраву пришёлся шумный 
город, а вот в Рыбацком батюшка слу-
жил безвыездно до самой смерти.

Грозные события, разрушившие мно-
говековой православный уклад Россий-
ской империи, не обошли стороной эту 
тихую гавань. Революция, трагическое 
крушение Империи, большевистский 
террор, грех цареубийства, гонения и 
расколы… — за всё русское духовенство 
заплатило кровью пастырей-мучеников, 
большинство которых было расстреля-
но или заживо сгнило в концлагерях.

Настал кровавый 1937-й. О.Николая 
арестовали 26 июня, обвинив в контрре-
волюционной пропаганде среди насе-
ления с.Рыбацкое. Покровская церковь 
в Рыбацком была закрыта, и службы 
совершались в небольшом кладбищен-
ском храме Казанской иконы Божией 
Матери. На допросе батюшка не при-
знал своей «вины» и через неделю тюрем-
ных издевательств был вызван вторично. 
Оперуполномоченный давил: «Следстви-
ем установлено, что вы во время службы 
в церкви проводили контрреволюционную 
пропаганду, направленную против совет-
ской власти. Следствие требует от вас ис-
креннего признания». Но о.Николай с не-
изменной твёрдостью отвечал: «Никакой я 
контрреволюционной пропаганды во вре-
мя службы в церкви не проводил». Засим 
последовали десять дней содержания в 
камере, а может быть, в карцере с при-
менением пыток, в надежде выбить при-
знание. Тщетно! Тогда следствие пошло 
на хитрость: во время третьего допроса 
зачитали показания двух свидетельниц — 
певчей приходского хора и одной старей-
шей прихожанки, — будто бы о.Николай во 
время частных бесед на кладбище позво-
лял себе антисоветские высказывания. 
Спокойно выслушав обвинения, батюшка 
заявил: «Показания свидетелей Ч. и К. я 
полностью отрицаю». Не добившись лич-
ного признания обвиняемого, следствие 
зашло в тупик и было приостановлено на 
месяц. Такое случалось нечасто, ибо на 
каждого арестованного отведено было 
не более десяти дней. Мы не знаем, ка-
ким пыткам был подвергнут мученик, что 
ему пришлось претерпеть за веру Христо-
ву, — в документах об этом ни звука. Но 
восьмого августа о.Николай вновь пред-
стал перед своими мучителями — это 
был четвёртый и последний допрос, на 

котором была проведена очная ставка. 
Что же было предъявлено о.Николаю в ка-
честве обвинения? Очередные показания 
«свидетелей». Читаем: «Обвиняемый Ку-
лигин очень часто в присутствии меня и 
группы женщин вёл контрреволюционную 
пропаганду, направленную против совет-
ской власти, говоря, что скоро советская 
власть погибнет…»; «Во время переписи 
населения Кулигин нас агитировал, чтобы 
мы все записывались верующими». И это 
всё, что смогли предъявить священнику 
органы. О.Николай, которому было 67 лет, 
стойко выдержал допрос и всё отрицал.

Ещё долгих два месяца провёл 
о.Николай в тюрьме, томясь в ожидании 
приговора. Продолжались ли в это время 
пытки? Возможно… Не сумев выбить нуж-
ных для расстрельного приговора чисто-
сердечных признаний, не найдя фактов 
вины священника, тем не менее 7 октября 
1937 года особая тройка НКВД по Лено-

бласти приговорила о.Николая Кулигина к 
высшей мере наказания.

Расстрелян священномученик Николай 
был 14 октября 1937 года — в день празд-
ника Покрова Пресвятой Богородицы, 
престольного праздника церкви, в кото-
рой прошло земное служение пастыря.

Помолиться сщмч.Николаю Рыбацкому 
можно в возрождённом трудами прихода 
и настоятеля о.Алексия Склярова храме-
часовне Покрова Пресвятой Богородицы в 
Рыбацком (Рыбацкий пр.,12), где есть ико-
на святого.

Годы гонений и кровавых расправ с 
православными минули и канули в веч-
ность. Но нам, воинам Христовым, не 
след забывать слова Святителя Тихона: 
«В наши смутные дни явил Господь ряд 
новых страдальцев — архипастырей и 
пастырей… убиенных и замученных обе-
зумевшими и несчастными сынами Ро-
дины нашей. Да минует нас чаша сия. Но 
если пошлёт Господь нам испытание го-
нений, уз, мучений и даже смерти, будем 
терпеливо переносить всё, веря, что не 
без воли Божией совершается это с нами 
и не останется безплодным подвиг наш, 
подобно тому как страдания мучеников 
христианских покорили мир учению Хри-
стову».

Подготовила Ирина РУБЦОВА 
по материалам, предоставленным 

председателем Комиссии 
по канонизации святых СПб епархии 

о.Владимиром СОРОКИНЫМ
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«Я ВАМ ПИШУ…»

Декабрь 1994 года. Я был воспитателем 
в одном из детских домов, в котором 

в то время работали несколько верующих 
людей. Вера наша была крепкая, горячая, 
хотя многие из нас недавно к ней пришли. 
Считаю, что недостаток духовного опыта во 
многих случаях восполнялся той благода-
тью, которую Господь немерено и незаслу-
женно изливал в наши 
сердца. Мы много ез-
дили в паломнические 
поездки. На зимних 
каникулах решили по-
ехать в Псково-Печер-
ский монастырь. Нас 
было 25 человек: три 
воспитателя и дети из 
детского дома. Уезжа-
ли мы очень дерзно-
венно, не позаботив-
шись о том, чтобы нас 
приняли в монастыре, 
если не считать наших 
молитв и молебна, от-
служенного Свт.Нико-
лаю.

Людмила предложила детям, с трудом со-
бранным в поездку, заехать по пути к старцу 
Николаю Гурьянову на остров. Она сказала, 
что мы доедем на рейсовом автобусе до 
села на берегу Псковского озера, а там до 
острова рукой подать.

— Пройдём мы три километра? — спроси-
ла она. — Не будем хныкать?

— Пройдём, — ответили дети, — но только 
не больше.

Когда мы приехали на поезде в Псков, то 
оказалось, что автобус до нужного нам ме-
ста будет очень нескоро.

— Это ничего, — сказала Людмила, — мы 
доедем до поворота на это село, а там не-
далеко.

Потом я сосчитал, что от того места, где 
нас высадил автобус, до острова Залита 
около 12 километров, а от поворота до села 
— три. К концу этих трёх километров поло-
жение было уже достаточно напряжённым. 
Однако случилось маленькое чудо: нас ради 
Христа подобрал порожний грузовик, кото-
рый ехал на остров.

Батюшка Николай уже как будто ждал 
нас, но сказал, чтобы без креста под благо-
словение к нему никто не подходил. Через 
несколько часов, после отдыха в любезно 

предоставленной нам одним из жителей 
просторной избе, старец благословил нас 
ехать… домой. Мы взмолились: «Батюшка, 
мы же ехали в монастырь!»

Отец Николай помолчал немного, как буд-
то выслушивал ответ, и сказал: «Ну что ж, 
пожалуй, езжайте в монастырь. Бог и Святи-
тель Николай помогут».

Мы отправились в 
обратную дорогу, не 
рассчитывая ни на что, 
но когда прошли кило-
метра три, нас подхва-
тил другой грузовик и 
довёз не до села, а до 
поворота.

В Псково-Печерский 
монастырь приехали в 
девять часов вечера и 
переживали, что при-
дётся искать ночлега 
у местного населения. Но когда мы помо-
лились (думаю, с нами молился и старец 
Николай), благочинный, который и разго-
варивать с нами не хотел, послал нас в дом 
на Рижской улице, который был тогда толь-
ко что построен или отреставрирован. До 
нас в нём никто не жил. Кто-то из местных 
жителей принёс нам матрацы, и мы спали, 
счастливые, на полу. В доме было два смо-
трителя: один молодой — мой тёзка Андрей, 
а другой пожилой. Первый нас полюбил, а 
второй — наоборот. Дети, по нашим поня-
тиям, вели себя неплохо, но кто не понима-
ет, какие страшные раны нанесли взрослые 
(и не только родители) этим детям, тот и не 
сможет их потерпеть.

На второй день на вечерней службе в хра-
ме Архистратига Михаила Дух Святой сошёл 
на половину наших детдомовцев — они уве-
ровали. Один мальчик говорил мне: «Андрей 
Алексеевич, пойдёмте завтра на раннюю 
литургию». Я отвечал ему, что мы все со-
брались на позднюю. — «Ничего, я и две от-
стою!» — улыбнулся он.

Другой же, один из самых трудных и не-
счастных детей, говорил в восторге: «Чтобы 
я ещё раз стал смотреть телевизор! Никог-
да!»

Да, не все они потом устояли в вере, но те 
дни остались у них глубоко в сердцах и по-
могут сделать правильный выбор.

Гром грянул на следующий день. Нас вы-
ставляли из монастыря: пожаловался вто-
рой смотритель. Все воистину уверовавшие 
дети побежали в пещеры и молились вме-
сте с нами на коленях у гроба прп.Вассы. 
После молитвы один мальчик сказал мне: 

«Нас оставят, потому что я 
видел, как матушка Васса 
улыбнулась нам».

И было так. Более того, 
нас приняли так хорошо, 
что монах Михаил, кото-
рый был к нам прикре-
плён, сказал, что он не ви-
дел ещё ни одной детской 
группы, которой было бы 
оказано такое внимание. 
Спали мы уже на кроватях, 
трапезничали вечером 
вместе с братией, читая 
вместе с ними вечерние 
молитвы. Отец Михаил, 
молодой монах, который 

нёс послушание в пещерах, показал детям 
такую любовь, что они откликнулись на неё 
всем сердцем. Как сказал Спаситель: «По 
тому узнают все, что вы Мои ученики, 
если будете иметь любовь между со-
бою» (Ин.13.35).

Много воды утекло с тех пор… И не будь 
мы такими ленивыми и безразличными, то 
через детей наших восстала бы Святая Русь, 
отбросила бы, словно проснувшийся вели-
кан, паутину древних соблазнов, завёрну-
тых в современные этикетки, и просияла бы 
между народами земли не новыми приспо-
соблениями для угождения плоти, но древ-
ним благочестием.

р.Б. Андрей ИВАНОВ

«Чти отца твое-
го и матерь твою, 
чтобы тебе хорошо 
было, и чтобы ты 
долго жил на зем-
ле» — гласит пятая 
Заповедь Божия. 
А «злословящий 
отца или мать 
смертью да ум-
рет» (Мф.15.4).

На Западе давно 
уже преступили все 
Законы Божии, так 
зачем же подражать 
Западу?!

Вот что поведал 
мне учитель физ-
культуры одного из 
вузов:

— Невозмож-
но стало проводить занятия с нынешними 
студентами. Мяч в кольцо бросить — трав-
моопасное упражнение для них, маникюр 
попортить можно. Постоянно жалуются в 
деканат.

— Родители, наверное, избаловали?! — 
сочувственно заметила я.

— Нет, какие родители, — в школе тво-
рится безобразие! Вот мой друг недавно 
рассказал. Пришёл сын из школы, двойку 
принёс по математике за плохое поведение 
на уроке. Отец его наставлять начал, а сын-
подросток в ответ: «Папа, ты что — посяга-
ешь на мою свободу, на мою личность?! Я 
на тебя жаловаться буду, мне в школе теле-

фон дали, куда мож-
но звонить, если ро-
дители обижают». Ну, 
папа не растерялся, 
понял, откуда ветер 
дует. Снял ремень да 
хорошенько отхле-
стал эту «личность» 
чуть пониже пояс-
ницы. Потом сказал: 
«Иди, звони, жалуйся 
и собирай вещи, от-
правишься в интер-
нат, ты мне такой не 
нужен!» — развер-
нулся и ушёл в свою 
комнату. 

Через некоторое 
время появляется 
заплаканный сын: 
«Папа, я не буду… 

не буду на тебя жаловаться… никогда… не 
прогоняй меня… прости меня, я не хочу в 
интернат!..»

Ремень — плохой метод воспитания, быть 
может, скажет кто-то. А я напомню слова 
свт.Иоанна Златоуста: «…Пусть дитя с мла-
денческого возраста узнает, что есть суд; 
пусть вкоренится в уме его мысль, что есть 
наказание. Этот страх, когда укоренится 
в нём, принесёт великую пользу; «Если бы 
отцы тщательно воспитывали своих детей, 
то не нужно было бы ни законов, ни суди-
лищ, ни мщений, ни наказаний и публичных 
убийств».

Наталия ДЁМИНА

Он уткнулся лицом в росу,
Солнце в меркнущий глаз светило.
Кровь по капле текла в траву,
Жизнь моя, что это было?
Почему я родился здесь,
На земле этой трудной и горькой,
И зачем мне России Крест,
Ведь нести его слишком больно?
Ангел бережно душу взял
И понёс, шевеля крылами:
— Ты погиб за други своя -
Богородица, значит, с вами.
А земля и была и есть
Только время, где ты родился.
Из позора и нищеты,
Словно Феникс, ты возродился.
Ангел бережно душу нёс
К страшной тайне Суда Христова,
Херувимы готовили песнь
В этот день, снова и снова.

Александр ВАСИЛЬЕВ, 
СВО, лето 2023

Псково-Печерский монастырь

Богом зданые пещеры Псково-
Печерского монастыря
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ИКОНЫ ХРАМА В ЮККАХ

В храме Рожде-
ства Иоанна 

Предтечи в Юкках 
есть необычная, 
удивительная ико-
на. На ней изобра-
жён Ной с Ковче-
гом в руках. Сложно 
представить челове-
ка, который ни разу 
в жизни не слышал 
бы имени Ноя и не 
имел представления 
о Всемирном пото-
пе (на горном склоне 
Арарата со стороны 
Турции были найдены 

огромные камни, иные выше человеческий 
роста, с проделанными в них отверстиями, 
будто для продевания троса. Предполага-
ют, что это — якоря Ноева ковчега). Но, как 
в каждом предании, здесь есть моменты, 
которые вызывают вопросы и заставляют 
размышлять о минувших событиях. По-
чему же нам, людям, живущим в XXI веке, 
так важно помнить о событиях, связанных 
с потопом? Для понимания этого следует 
обратиться к толкованиям Ветхого Завета.

В тексте Священного Писания говорит-
ся, что Господь истребил весь человече-
ский род. Однако это не совсем верно, 
ведь Ной и его семья были спасены. Нет, 
это было именно искоренение зла, цар-
ствовавшего на земле, это было очище-
ние. Вспомним, что стало с потомками 
Каина. Прекрасные города, построенные 
потомками братоубийцы, процветающая 
культура — именно они стали родоначаль-
никами музыкантов, т.е. и искусство не 
было им чуждо. Однако мира среди них не 
было! «Цилла также родила Тувалкаина 
[Фовела], который был ковачом всех 
орудий из меди и железа» (Быт.4.22). По 
мнению некоторых толкователей, здесь 
имеется в виду изготовление оружия, так 
как говорится ведь не об искусстве до-
бывания металлов, но об искусстве их об-
работки: первое имеет большее значение 
для истории человеческого прогресса, 
второе — для истории человеческой враж-
ды. Грех, впущенный через убийство, раз-
рушал всё, повсеместно происходили вой-
ны, насилие, новые убийства… И втянутым 
в него оказалось всё человечество. Люди 
были настолько порабощены грехом, что 
Ной (в своё время) оказался единствен-
ным праведником. И Господь раскаялся, 
что создал людей (выражение «Господь 
раскаялся» говорит о будущей неотвра-
тимости наказания). Ведь Бог не был без-
различен к тому, что люди грешат и творят 
зло против нравственности. Но даже до 
последнего дня — пока воды потопа не об-

рушились на землю — у людей была воз-
можность избегнуть кары. Сначала было 
дано 120 лет, в течение которых Ной про-
поведовал и увещевал, потом ещё 7 дней. 
Кстати, некоторые толкователи считают, 
что только слова: «И затворил Господь за 
ним» (Быт.7.16) — были тем моментом, ког-
да путь к спасению для грешников закрыл-
ся. Многие исследователи даже считают, 
что сам Дух Божий сражался с грешни-
ками через Ноя и его проповедь. Увы, со-
знание, искажённое грехом, не поддаётся 
вразумлению, пока не становится слиш-
ком поздно.

Ной стал для нас примером стойкости и 
полного послушания и доверия воле Госпо-
да. Во-первых, Ной не колеблясь поверил 
в то, что казалось невозможным: вода при-
дёт и истребит всякую жизнь на земле. Во-
вторых, Ной и сам потрудился для своего 
спасения, своими руками построил ковчег 

(а не молил Господа спасти его чудесным 
образом), пытался привести к спасению 
других. Кроме того, он терпеливо сносил 
насмешки от окружающих людей, считав-
ших его глупцом и безумцем. То есть Ной 
совершил и духовный, и физический под-
виг. А также подвиг терпения: Бог ведь не 

раскрыл сроки окончания наказания, воды 
пришли и ушли не за один день, много ме-
сяцев ковчег носился по водам. Поистине 
надо иметь великую веру и доверие к Отцу 
Небесному, чтобы не пойти на поводу у по-
рочного рассудка и не впасть в уныние. Если 
Каин впал в грех перед лицом неудачи, а его 
потомки — перед лицом успеха, то Ной, бла-
годаря своей вере, прошёл все испытания и 

стал наследником праведности. Заметьте, 
даже из ковчега Ной не вышел, пока Господь 
ему не повелел сделать это.

В тексте предания о потопе часто встре-
чаются места, смущающие и вызывающие 
недоумение. Например, гибель не только 
людей, но и животных. Возникает вопрос: 
неужели Господь так жесток, что наказал не-
виновных? Конечно, нет. Надо понимать, что 
животные ещё со времён Адама были даны 
во власть человеку и связаны с ним: пал че-
ловек — пали и они и были уничтожены, как 
и весь осквернённый грехом мир. К тому же 
мы знаем, что и о них побезпокоился мило-

сердный Господь, повелев Ною взять в ков-
чег по паре чистых и нечистых животных. 
Кроме того, хотя после потопа власть людей 
и стала властью страха, а не любви, и жи-
вотные теперь отданы в пищу, но человек не 
должен угнетать их: «Праведникъ милует 
души скотов своих» (Притч.12.10). Ведь и 

Ной в ковчеге заботился о животных: разме-
стил и кормил их, поскольку сами они в та-
ких условиях не могли о себе позаботиться.

А тому, что животные были даны в пищу, 
имеется два объяснения: 1) плоды земные 
уже не питали, как раньше; 2) это было сде-
лано для того, чтобы избежать поклонения 
животным как богам, — ведь нельзя по-
клоняться тому, кого можно убить и съесть. 
Однако был дан запрет употреблять кровь 
— так ставились моральные ограничения, 
чтобы человек не забывал, что хоть он и го-
сподин над всеми живыми существами, но 
над ним самим есть Бог.

Обратимся теперь ко времени, проведён-
ному Ноем в ковчеге. В Священном Писа-
нии говорится о том, как Ной выпустил из 
ковчега на волю сначала ворона, а потом 
дважды выпускал голубя, чтобы узнать, не 
иссяк ли гнев Господа и не отступила ли где 
вода, обнажив сушу, пригодную для жизни. 
Зададимся вопросом: почему, выпустив 
в первый раз ворона, затем Ной предпо-
чёл выпускать именно голубя? Некоторые 
исследователи считают, что ворон, пита-
ющийся падалью, мог поклевать мясо пла-
вающих в воде трупов, голубь же птица чи-
стая, кроткая, употребляющая в пищу зерно 
и ягоды. Здесь многие толкователи видят 
аллегорию: грешный человек и праведный 
человек. Грешник питает свою душу мерзо-
стью, как ворон питается трупами. Голубь 
же — Дух Святой. А потому нельзя было на-
чинать новую жизнь, строительство нового 
мира, с духовной нечистоты — со свиде-
тельства ворона.

Будет уместно также вспомнить ещё один 
момент, относящийся ко времени пребыва-
ния Ноя в ковчеге, который может кого-то 
смутить. Выше мы говорили о доказатель-
ствах любви Божией к Ною. И вдруг мы чи-
таем: «И вспомнил Бог о Ное, и о всех 
зверях, и о всех скотах, бывших с ним в 
ковчеге; и навел Бог ветер на землю, и 

воды остановились» (Быт.8.1). Вспом-
нил?.. Толкователи считают, что нельзя 
понимать эти слова буквально. Господь 
и не забывал о Своём избраннике и всей 
живой твари, что томилась вместе с ним 
в ковчеге. В данном случае говорится о 
том, что была возвращена Божия благо-
дать человеку, исполнены обещания и 
воздана награда. Но одновременно это 
было и ещё одним испытанием — испы-
танием терпением: Господь не раскрыл 
сроки окончания наказания, воды приш-
ли и ушли не за один день, и много меся-
цев ковчег носился по водам.

Надобно подчеркнуть ещё несколько 
моментов, имеющих важное значение 
и для современного человечества. 1. 

Следует помнить, что развращение души 
закрывает духовные очи. Человек не со-
знаёт себя и не может следовать путём 
праведности. 2. Для своего спасения каж-
дый должен трудиться сам — и физиче-
ски, и духовно. Ведь и Ноя Господь мог 
бы спасти неким чудесным способом. Но 
спасение невозможно без желания самого 
человека, которому Господь даровал сво-
боду воли. Поэтому должно иметь место 
со-работничества с Создателем, а не пре-
бывание в лености.

Диана РУБЦОВА, 
бакалавр факультета теологии РХГА

Фото Ковчега из космоса Камни-якоря с Ноева ковчега
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Однажды хму-
рым осен-

ним вечером, 
после изнури-
тельного приёма 
больных, я решил 
зашхериться в 
архиве института 
и напиться иван-
чая с пуэром. Но 
не тут-то было! 
И здесь меня до-
стали звонки па-

циентов. Чтобы вы-
пустить пар, я отключил 

телефон, установил видеока-
меру и записал двухминутный сю-

жет: «Живите как в сумасшедшем доме». 
Было это ещё за год до начала ковидной 
эпохи… К моему великому удивлению, 
этот ролик вскоре разлетелся по всему 
миру. Монолог закипевшего врача оказал-
ся пророческим — я накаркал пандемию 
психических заболеваний, лавину которых 
спровоцировал коронавирус… Интернет-
слава обрушилась на меня как цунами — и 
я возомнил себя безбашенным сёрфин-
гистом, словившим бомбору. Уж если 
один короткий сюжет, записанный с 
бухты-барахты, наделал столько шуму, 
то мои автобиографичные фантазии 
наверняка будут иметь оглушительный 
успех! Ведь я расскажу людям, как на-
учиться думать о хорошем, когда плохо! 
И, как параноик, я набросился на рабо-
ту…

За письменным столом я просидел 
более двух тысяч часов. Если бы прове-
сти всё это время за рулём автомобиля, 
я мог бы четырежды обогнуть Землю 
по экватору. Мне грезилось, что изда-
тельства тут же ухватятся за «Ветер Ра-
дости», но коварная бомбора вынесла 
меня на книгоиздательские рифы. И, 
чтобы не разбиться о них, я укрылся в 
тихой гавани издательства РХГА. А когда 
книга вышла, никак не мог понять, поче-
му «Городокское приволье» расходится 
с черепашьей скоростью — какая-то ты-
сяча экземпляров в месяц! При этом ви-
деоролик «Живите как в сумасшедшем 
доме», словно насмехаясь, продолжает 
набирать миллионы просмотров. Спер-
ва мне и в голову не приходило, что за 
последние десятилетия люди почти от-
выкли читать бумажные книги, а листа-
ют в основном Интернет.

Как-то, лёжа в постели, я размышлял 
о состоянии современного книгоизда-
ния и вспоминал то благодатное вре-
мя на ТОФе (Тихоокеанский флот), когда 
день и ночь глотал книги в железном чре-
ве подлодки. «Неужели на планете Земля 
не осталось места, где бумажная книга 
по-прежнему в почёте?..» — думал я и уже 
проваливался в сон, когда загремел теле-
фонный звонок. Сквозь завывания ветра и 
треск помех донёсся незнакомый голос:

— Полковник медицинской службы Гри-
горьев?

— Так точно.
— Выпускник Военно-медицинской ака-

демии?
— Да.
— Профессор психиатрии и психотера-

пии?
— Уже много лет.
— Автор лечебного цикла «Ветер Радо-

сти»?
— Да! Это я! — обрадовался я.

— Вам приказано срочно отбыть в Ан-
тарктиду на научную станцию «Горние 
Веси» и оказать психологическую под-
держку переболевшим COVID–19. Спра-
витесь с поставленной задачей, товарищ 
полковник?

— Так точно! — поспешил ответить я, по-
тому что всю жизнь мечтал побывать на 
Южном полюсе. А про себя подумал: «Вот 
где я докажу исцеляющую силу Ветра Ра-
дости!»

— Вы же в прошлом лодочный врач? — 
уточнил властный голос.

— Да, когда-то я был начальником меди-
цинской службы большой дизельной под-
водной лодки.

— А теперь вы прикомандировываетесь 
на атомную подлодку ледокольного клас-
са проекта «Левиафан».

Я немедленно начал собираться в доро-
гу. Вещей у меня было немного. Главным 
грузом стали три десятка пачек «Городок-
ского приволья». Глубокой ночью «Левиа-
фан» снялся с якоря и взял курс на шестой 
континент. Мы плыли и плыли в мрачной 
бездне морей и океанов. И вот однаж-
ды раздался ужасный скрежет — это наш 
подводный крейсер упёрся носом в ис-
полинский айсберг. Все навигационные 
приборы показывали, что мы на Южном 
полюсе! «Как же «Левиафан» попадёт на 
материк?» — Только я успел это подумать, 
как он камнем упал на дно Южного океа-
на и, вздыбив лёд, вынырнул во Вьюжном 
море ледяного континента.

Полярники встречали меня прямо у по-
лыньи. Они грустно сидели на пустых ящи-
ках, словно лимпоповцы, поджидающие 
доктора Айболита. Стоило мне ступить на 
ледяной берег, как на меня торжественно 
возложили медицинский халат из шкуры 
белого медведя. Не откладывая дела в 
долгий ящик, я спросил: — На что жалуе-
тесь?

— Не спим! Уже много дней не спим! — 
вразнобой ответили унылые голоса. — По-
сле ковида! Будь он неладен!

— Ну, ничего, я вас вылечу!
Вскрыв водонепроницаемую упаковку, я 

бережно извлёк свой опус магнум и пред-
ложил всем желающим. Но полярные не-
вротики стали наперебой отказываться от 
моего подарка, ссылаясь на общую сла-
бость и непомерную тяжесть моего фоли-
анта.

Немного расстроенный, я вошёл в изо-
лятор, где собрались переболевшие ко-
видом, и сразу же приступил к лечению: 
— Закройте глаза!

Пациенты послушно закрыли глаза.
— Ваше внимание максимально сосре-

доточено на моих словах…
Они замерли.
— Вы совершенно спокойны…
Они успокоились.
— Вы абсолютно спокойны…
Они полностью расслабились.
И тут я принялся читать горновесевцам 

своё «Городокское приволье». Полярный 
народ оказался на редкость внушаемым, 
так что уже после первой главы раздались 
робкие всхрапывания… А после третьей — 
все сопели аки младенцы… Столь могучий 
лечебный эффект «Ветра Радости» вызвал 
у меня противоречивые чувства. Как врач 
я испытывал гордость за свою книгу, ко-
торая так быстро усыпляет. Но для писа-
теля это была полная катастрофа, ведь я 
сам лишил себя читательской аудитории! 
«Ничего не поделаешь, психотерапевт пе-
реплюнул сочинителя. И, захлопнув свой 
гроссбух, я отправился осматривать стан-
цию.

Я шёл и шёл по безконечным коридорам 
куда глаза глядят, пока не набрёл на узел 
связи. Там сидел взъерошенный дежур-
ный. Он пристально вглядывался в заин-
девевший иллюминатор и тяжело вздыхал, 
что-то бормоча себе под нос. Прислушав-
шись, я разобрал странные слова:

— Э-хе-хе, пташки бедные мои!..
Заметив меня, полярник радостно 

поднялся навстречу:
— А-а, док! Вы-то мне и нужны! — У 

нас беда, доктор! Только вы можете 
помочь!

— В чём, собственно, проблема?
— Вы должны спасти император-

ских пингвинов!
— Но я же не орнитолог! И не вете-

ринар!
— Доктор, поверьте, наши птички 

почти что люди!
«Похоже на психическое осложне-

ние после ковида», — подумал я и 
осторожно поинтересовался: — Вы 
ковидом болели?

— Болел! Ещё как болел! Чуть не 
помер!

— Вы что-то хотите мне расска-
зать?

— Да… — почему-то шёпотом от-
ветил он.

— Я вас внимательно слушаю.
— После того как пингвины пере-

болели короной, они перестали ны-
рять в прорубь за сардинами. Они 
так отощали, доктор! Это же не пинг-
вины, а просто ходячие фраки на ве-
шалках — сокрушался дежурный.

— И что же, они теперь совсем без 
еды?

— Мы их, конечно, понемногу под-
кармливаем. Но на такую ораву за-

пасов станции не хватает! А ставить пинг-
винов на довольствие начальство наотрез 
отказалось.

— Понимаю… Но почему же они всё-таки 
не охотятся?

— У нас поговаривают, что от ковида у 
бедолаг полностью снесло крышу!

— В смысле?
— Снесло от страха перед морскими ле-

опардами и косатками.
— И чем же здесь могу помочь я?
— Доктор! Почитайте, пожалуйста, 

пингвинам своё «Городокское приволье». 
Вдруг птичкам полегчает?

— Да вы вообще в своём уме?! — взор-
вался во мне уязвлённый автор. — Как вам 
не стыдно так издеваться над моей кни-
гой!

Протоиерей Григорий ГРИГОРЬЕВ
(Продолжение следует…)
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Мы все в детстве с удовольствием чи-
тали сказку Г.Х.Андерсена «Снежная 

королева» и с замиранием сердца следили 
за приключениями и тяжёлыми испытани-

ями, которые мужественно преодолевала 
маленькая героиня — Герда. Сейчас мно-
гие дети, которые вместе с родителями по-
сещают храм, причащаются, ходят в цер-
ковно-приходские школы, недоумевают: 
«Герде надо было помолиться, попросить 
помощи у Христа Спасителя, у Богороди-
цы, у святых — и помощь пришла бы. Поче-
му она не сделала этого?» 

Так молилась ли Герда на самом деле? 
Отвечает руководитель Миссионерско-
го отдела Выборгской епархии о.Михаил  
КОТОВ.

— Ганс Христиан Андерсен — замечатель-
ный писатель, который в своём творчестве, по 
сути дела, открывал Евангелие для своих со-
временников и для нас с вами через призму 

художественного творчества 
(см. «Точка опоры» №13, сказка 
Г.Х.Андерсена «Ангел». — Прим. 

ред.). И беда многих поколений, выросших в со-
ветское время, в том, что сказки Андерсена они 
читали в урезанном варианте. Но если мы обра-
тимся к полному тексту (перевод Петра Ганзена 
— профессора, датско-русского литературного 
деятеля и его жены Анны Ганзен), то увидим, что 
когда Герда вызволяет Кая из ледяного плена 
Снежной королевы, она не просто молится, но 
молится той молитвой, которую оставил нам 
Христос: Герда читает «Отче наш…». И только 
после этого ледяные стражники превращаются 
в стаю снежинок, которые сопровождают её в 
чертоги Снежной Королевы.

Впереди самый тёплый, радостный и 
любимый детьми праздник — Рожде-

ство Христово! И конечно, ребятня ждёт 
подарков в этот светлый день — сластей 
и игрушек. Подарите им игрушку, кото-
рой играли дети Адама и Евы. Не знаете, о 
чём речь? В качестве подсказки напомню 
строки из стихотворения Ивана Сурико-
ва «Детство»: 

Вот моя деревня:
Вот мой дом родной;
Вот качусь я в санках
По горе крутой;
Вот свернулись санки,
И я на бок — хлоп!

Кубарем качуся
Под гору, в сугроб.
И друзья-мальчишки,
Стоя надо мной,
Весело хохочут
Над моей бедой.
Всё лицо и руки
Залепил мне снег…
Мне в сугробе горе,
А ребятам смех!
Слово «кубарь» вам ни о чём не гово-

рит? Тогда ещё подсказка — загадка: 
«Он и пляшет, и поёт, и гудит, как са-
молёт. Он бежит бегом, он жужжит жу-
ком». Да это же — юла, волчок, вьюнок, 
или кубарик… 

Когда-то в России это была всеми 
любимая, широко распространённая 
игрушка. Возьмём словарь Даля. Он 
объяснит нам, что кубарь — это шар 
или куб с просверленным по цен-
тру отверстием, в которое вставлен 
стержень. Вокруг стержня завивает-
ся плётка — с её помощью кубарь за-
пускается и подхлёстывается, чтобы 
дольше кружился. А ещё кубарь де-
лали в виде нижней половинки большого 
яйца, которая конусом устанавливается 
на земле и раскручивается пальцами за 
верхнюю кромку. В игре может участво-
вать несколько человек. Побеждает тот, 
чей кубарь дольше кружится или кто бы-
стрее всех пригонит свой кубарь к огово-
рённому месту.

Через тысячелетия(!) прошёл кубарь в 
неизменном виде. В «Библейской энци-
клопедии», выпущенной Российским би-
блейским обществом в 1995 году, можно 

увидеть изображения волчков многотыся-
челетней давности. Они точно такие же, 
какими играют сейчас. Впрочем, волчки, 
или кубарики, имели ещё один вид, опи-
санный в книге египтолога Уолтера Брай-
ена Эмери «Архаический Египет». Во вре-
мя раскопок гробницы № 3035 в селении 
Саккара был найден древний деревянный 
поддон, разделённый на квадраты, запол-
ненный дисками из латуни, бронзы, сло-
новой кости, стеатита (мыльного камня) 
диаметром 12 см с отверстиями посре-
дине. В это отверстие вставляется стер-
женёк длиной 20 см. Вращая стерженёк 
между ладошками, диск можно сильно 
раскрутить. Так играли за три тысячи лет 
до Христа! В гробнице фараона Тутанха-
мона также была обнаружена шкатулка с 
вьюнками. Интерес египтян к этой заме-
чательной игрушке не ослабевал на про-
тяжении тысячелетий.

Когда маленький Иисус Христос с Мари-
ей и Иосифом находился в Египте, Он на-
верняка видел, как египетские ребятишки 
играли вьюнками, и, возможно, Сам играл 
этой чудесной игрушкой…

В библейские времена дети забавля-
лись погремушками и свистульками са-
мых разных форм. Девочки играли в ку-
клы. У кукол были кукольные домики. 
Археологам встречаются миниатюрные 

горшочки, а также предметы мебели из 
глины 900—600-х годов до Рождества 
Христова. И во всех странах мира дети ко-
пировали взрослых в игре. В Евангелии от 
Матфея Христос в проповеди напоминает 
о детской игре в «свадьбу» и «похороны», 
состоящей в соревновании между двумя 
группами детей: плачущих и смеющихся. 
Плачущие должны заставить смеющихся 
заплакать, а смеющиеся должны рассме-
шить плачущих. Помните, Спаситель вспо-
минал о детях, «которые сидят на улице 

и, обращаясь к своим товарищам, го-
ворят: «мы играли вам на свирели, и 
вы не плясали; мы пели вам печальные 
песни, и вы не рыдали» (Мф.11.16,17).

А в России? Сведения об игре кубари-
ком доходят до нас из Великого Новго-
рода. Там во время раскопок на Городи-
ще Рюрика находят детские туесочки из 
бересты, содержащие конусы из дерева 
и глины с ручкой сверху — это знакомая 
нам юла. А при раскопках на Ярославовом 
Дворище — исторической части Великого 
Новгорода, где найдена основная часть 
берестяных грамот, — встречается мно-
жество туесочков с вертушками. Это слой 
с возрастом 9-10 веков…

Вера Васильевна из деревни Пыдрей 
Семёновского района на Нижегородчи-
не рассказывала мне, что в предвоенное 
время, в 1940 году, она играла большим 
волчком, раскручивая его за стержень ла-
дошками. Эти игрушки вытачивали в де-
ревнях района — Пыдрее и Меринове — в 
первых десятилетиях XIX века. 

Польза от игры вьюнком велика не толь-
ко для детей, но и для взрослых. Благода-
ря занятиям с юлой совершенствуется и 
развивается моторика тонких мыщц. Дети, 
которые долго не могли заговорить, на-
чав играть с волчком, быстро осваивали 
речь. По словам офтальмологов, если два 

вьюнка запускать двумя 
руками, через какое-
то время излечивается 
даже врождённое косо-
глазие. По данным не-
которых специалистов 
современной рефлек-
сотерапии, если запу-
скать вьюнок большим 
пальцем и указатель-
ным — улучшается ра-
бота мозга и желудка, 
если закрутить игруш-
ку большим пальцем 
и средним — тонизи-
руется работа печени, 
а если запустить юлу 
большим пальцем и 
мизинцем — улучшает-
ся не только сообрази-
тельность, но и работа 
сердечно-сосудистой 
системы.

Юла, или кубарик, — 
это одна из любимей-

ших игрушек не только на Святой Руси. С 
потомками Адама и Евы юла распростра-
нилась по всему миру. Её любят в Китае и 
Японии. В Иране её называют «ферфере», 
в Америке — «топ», в Израиле «шавхевон» 
или «дрейдл», в Германии юла известна 
под именем «крейзель».

Вот что нам с вами, ребята, сегодня уда-
лось узнать о древней игрушке, которой 
играли дети Адама и Евы.  А у вас есть 
юла?

Евгений СТАРШИНОВ 
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Николай Чудотворец узнаётся сразу. Из жития святителя из-
вестно, что те, кому он являлся во сне или наяву, либо узна-

вали его, либо опознавали по иконе. Но существует достаточно 
много изводов того, как он изображается.

Древнейшим и наиболее распростра-
нённым типом икон святого являются его 
поясные образы, которые складываются в 
византийском и русском искусстве в ХI-ХIII 
веках. Традиционно поясное изображение 
святителя, который правой, чуть припод-
нятой рукой благословляет, а в левой дер-
жит закрытое Евангелие.

Часто встречаются иконы, на которых 
вверху, в облачных небесных сферах, 
располагаются поясные фигуры Христа 
и Богоматери. Они напоминают о чуде на 
Никейском Соборе 325 года. На нём раз-
бирался вопрос об учении Ария, утверж-
давшего, что Иисус Христос не единосу-
щен Богу Отцу, но сотворён. Это учение 

было определено как еретическое, ложное. Во время споров 
Святитель Николай ударил Ария по щеке. Собравшиеся на Со-

бор отцы решили, что такое проявление 
ревности недопустимо, и общим реше-
нием лишили св.Николая сана и заклю-
чили его в темницу. Однако, многим из 
них было видение во сне, в котором Сам 
Господь вручил ему Евангелие, а Пресвя-
тая Богородица надела на него омофор. 
После этого святителю вернули сан ар-
хипастыря. Такие изображения извест-
ны в русской иконописи с конца XIII века. 
Описание этого события в житии святого 
в русской письменности входит в так на-
зываемую некнижную редакцию «Жития 
Николы», получившую распространение в 
ХV-XVI веках.

К менее распространённым относят-
ся иконы святителя с раскрытым Еван-
гелием. Такие образы в русской иконо-
писи известны с XIII века. Евангелие, 
которое св.Николай держит в руках, рас-
крыто на страницах, откуда взято начало 
текста службы святому угоднику. Инте-
рес к этой иконографии и особое её рас-
пространение приходятся на позднейшее 
время XVIII-XIX веков.

Другим древнейшим типом являются 
ростовые изображения святителя. В рус-
ской иконописи получает распростране-
ние особое изображение святого Николая 

с разведёнными в стороны руками, напоминающее тип оранта — 
«молящийся» (от лат. orans). В греческих памятниках при росто-
вых изображениях епископов использовался другой тип, с при-

жатыми к торсу руками. Приведённый первый тип известен и в 
Византии, но встречается крайне редко. В русском искусстве он 
появляется в XIII веке, а распространяется в XIV веке, в том чис-
ле в житийных иконах. Полагают, что этот иконографический тип 
восходит к древней (несохранившейся) иконе св.Николая, при-
везенной из Корсуни в 1225 году в г.Зарайск. Поэтому он получил 
название Зарайского.

Иконографический тип Николы Зарай-
ского становится излюбленным в житий-
ных иконах святителя. Они изображают 
деяния святителя при жизни и после смер-
ти. Житийные образы святого Николая из-
вестны на Руси с ХIII-ХIV веков. В это время 
складываются основные группы сюжетов: 
рождение и обучение грамоте, поставле-
ние в священники, помощь в бедах. Тра-
диционно завершает повесть о жизни и 
деяниях святителя рассказ о перенесении 
мощей св.Николая итальянскими купцами 
из разорённых турками Мир Ликийских в 
южно-итальянский город Бари в 1087 году. 
Этому событию на Руси придавали особое 

значение: Перенесение мощей становится одним из центральных 
праздников. С XIV века этот сюжет входит в число обязательных в 
житийных иконах св.Николая в Средней Руси; позже, к XV веку, он 
утверждается в новгородских и псковских памятниках.

Вариантом иконографического типа За-
райского становится Никола Можайский; 
он известен как самостоятельный образ, 
но в ряде случаев он становится центром 
композиции в житийных иконах свято-
го. В среднике представлен св.Николай в 
рост с мечом и храмом в руках, вверху, по 
сторонам от его фигуры, изображены Ии-
сус Христос с Евангелием и Богоматерь 
с омофором в руках. Прототипом это-
го образа считается статуя Свт.Николая, 
установленная на городских воротах и в 
городском соборе 
Можайска. Чудо от 
этого образа, по-
служившее спасе-

нию города от вражеской рати, положило 
начало прославлению и распространению 
этого изображения.

Известны и оплечные образы Свт.Нико-
лая Чудотворца. Все сохранившиеся иконы 
данной иконографии относятся ко второй 
половине XVI века. Интересно, что за пре-
делами XVI века подобные образы не име-
ли большого распространения, зато в XIX 
веке, особенно в старообрядческой среде, 
их популярность возрастает.

Иерей Владимир ПАРТАЛА

С незапамятных времён в память принесе-
ния чудотворной иконы Святителя Николая 

в г.Зарайск (11 августа) установлено церковное 
празднество. Начинается оно накануне, в четыре 
часа пополудни молебным пением с водосвятием. 
С 6 часов вечера начинается всенощное бдение с 
акафистом Святителю, а на следующий день — Бо-
жественная литургия и торжественный молебен. 

В далёкую старину в этот день зарайское духо-
венство посещало дома своих прихожан, которые 
радушно их встречали хлебом-солью. Дети ходили 
группками по домам и, как на Рождество, славили 

Свт.Николая пением особых народных стихов-сла-
вы. Вот один из таких стихов: 

Микола, Микола, 
святитель Можайский, Зарайский, 
Морям проходитель, землям исповедник. 
А знают Миколу неверные орды. 
А ставят Миколе свечи воску яры, кануны медвяны. 
А ему света слава, слава — держава. 
Во всю его землю, во всю поселенну, 
Слава до ныне и века, аминь. 

Из книги протоиерея Василия Изюмского 
«Зарайская святыня»


